
民企森麒麟如何速成“航空轮胎隐形冠军”

砸砸88000000万万不不停停试试错错
成成功功就就这这么么来来了了

本报记者 姜宁

后来者路径：

避开厮杀，直指高端

对于森麒麟这样的民营轮
胎企业而言，成为隐形冠军也许
是逼出来的。

2009年森麒麟投产时，中
国轮胎业市场行情开始恶化；
之后，美国轮胎特保案、欧盟标
签法案碾轧国产轮胎利润；而
国内同行竞相压价的同时又扩
大产能，留给森麒麟这样的后
来者只有一条路：避开国内低
价厮杀，将产品定位高端领域
直接出口。

当林奕龙做出造航空轮胎
这个决定时，潮汕人的天性就
显露出来了。

理由很简单，航空轮胎很
赚钱。那时，国内普通汽车轮胎
制造厂家净利润在5%左右，而
航空轮胎净利润能到 4 0 % 以
上。能做航空轮胎的企业，全世
界就那么几家，而且都在国外。
生意无禁忌，盈利最重要。这是
潮汕人信奉的商业法则之一。
在林奕龙看来，保住了利润，就
端稳了饭碗，但管理层没有一
个同意的，风险太大了，林奕龙
从桂林曙光研究院挖来的技术
大拿盛保信给他透了个底儿：
曙光研究院的航空轮胎从立项
到研制成功，整整用了15年时
间，其中耗费的人力财力，难以
计算。

“拼一把吧！”潮汕人勇于
冒险的特点又一次显露出来，
林奕龙坚持航空轮胎制造立
项。

试错的勇气：

每错一次，50万没了

2010年初，森麒麟轮胎的
“航空轮胎项目”立项。不到一年
研制线建成并投入使用，一切看
似都那么顺利。

试验品研制出来后，被送到
检验所进行专业化检验。

从2010年底到2012年1月，
森麒麟轮胎航空轮胎研发小组
唯一的工作就是不停地送检，不
停地被打回，不停地修改，再送
检，再被打回……

前前后后十多次，每次送检
费50万，单单检验费就花了将近
1000万。“虽然预料到了会被驳
回，但没想到会经历这么多次失
败，几乎把所有的错误都犯了一
遍。”盛保信说。

这个过程对于每个企业来
说，都很煎熬。即便如微软一样
每年砸百亿美元搞研发，也未必
能保证未来一定能成功。“要做
出好东西，必须要有这样的耐
性，一遍遍试错，精益求精。这
样，你才能做出别人做不出来的
好东西，别人才舍得为你支付高
价。”林奕龙指着车间一台从荷
兰进口的成型机举例说，这样一
台机器价值150万欧元，“它值这
个价，因为它是全球最先进的，
只需要3个工人操作就可以了。”

2013年8月，当森麒麟终于
把涉及轮胎研发制造的所有过
程都走了一遍，翘望资格证时，
偏偏航空轮胎国际制造标准出
现修改，等修改完成，又过了8个
月，直到今年6月，森麒麟才拿到
中国民航局颁发的适航证。

这8个月，林奕龙度日如年。

将近1600天，花费7900万资金，
每耽误一天，林奕龙都担心会出
什么新变故，因为他几乎押上厂
子10%的利润来搞这个项目。

一开始，森麒麟就专做高性
能轮胎，8 0%的产品出口到国
外，净利润率在20%左右，而国
内轮胎行业净利润在5%左右，
这保证了林奕龙能够拿出钱来
搞航空轮胎的研发。2013年，森
麒麟营收在20亿元人民币左右，
按照20%的利润率计算，净利润
约为4亿元人民币，这比国内很
多轮胎加工制造企业要高很多。

快速爬到“金字塔尖”：

不惜血本挖人

当森麒麟拿到适航证，被冠
之以“国内航空第一胎”的名号
时，人们奇怪的是，在即墨这样
一个地方，怎么突然冒出一个能
生产航空轮胎的企业？目前全国
也只有辽宁、桂林两家国企能生
产航空轮胎。

民用航空轮胎专业技术指
标要求极高，载荷能力要能达到
普通卡车轮胎的10倍以上，变形
率要达到普通车用轮胎的3-4
倍、转动速度要能达到每小时
450公里以上，超过F1方程式赛
车。航空轮胎还必须特别耐冲
击、耐刺扎、耐高温，能够经受住
高速起飞产生的强大离心力和
着陆接地瞬间的巨大冲击力。

这么高的技术门槛，一个民营
企业能做到的快速提升的方式，就
是不惜血本挖人。5年来，森麒麟从
全国多家一线轮胎企业中挖来了
40多人的专家组成项目团队。

5年前，森麒麟主管研发的
盛保信还在桂林曙光研究所担任

总工、副所长，在林奕龙还没有打
定主意是否要搞航空轮胎前，他
就将盛保信高薪挖来委以重任。

在2011年航空胎送审屡次
失败期间，哪道工序出了问题，
林奕龙就去挖哪方面的专业人
才，直到所有问题解决了。

林奕龙说，只要需要，森麒
麟还会从米其林挖人，这没什么
不可能。

森麒麟的合作伙伴ＴＴＡ公
司的主要成员均来自德国知名
的轮胎公司，这些人员具有在欧
洲最知名轮胎公司研发中心从
事结构设计、配方设计和从事工
厂管理的丰富工作经验。所以，
从建厂伊始，森麒麟轮胎无论在
技术还是市场开拓上，都在自觉
成为行业领军者。

研发：

准备了3个亿

拿到适航证后，要正式投
产，还要买先进的机器设备。盛
保信拿着一张2000万美元的购
买机器申请书，迟迟不敢找林奕
龙签字。

“这数目确实太庞大了，真
担心总经理不批。”思量了好几
天，盛保信还是找到了林奕龙。

林奕龙的回复和当初盛保
信一次次拿着50万元的实验费
用打水漂一样：“研发归你，资金
的事归我。对这个项目有好处的
钱，就应该花，就花得值。”

据了解，从立项研发，到航空
轮胎真正生产出来销售出去为止，
森麒麟这家民企一共准备了3亿资
金搞研发。关键时期敢花钱，也是
森麒麟能够在研究航空轮胎方
面大获全胜的原因之一。

工人们在智能化轮胎生产线上作业。资料片

日前，青岛森麒麟轮
胎正式获得了中国民航
局颁发的航空轮胎适航
证，这意味着该公司生产
的航空轮胎可以用在波
音等民航客机上。

最先给这家企业发
来贺电的，是即墨市市长
郑德雁。在这位市长眼
里，坐落于即墨，以一汽
大众五分厂为龙头的千
亿汽车城，亟需森麒麟这
样汽车配套的隐形冠军
来提升整个产业链的品
质。

一个地处即墨的民
营企业，凭什么能拿到适
航证？对于中国市场而
言，每年28万条航空轮胎
的需求量，这个令人垂涎
的市场，曾经只属于米其
林、固特异、普利司通这
样的洋品牌。

2007年入行、2009年
投产、2014年拿到航空轮
胎适航证，一个民营企业
靠什么样的玩法，成为

“国内航空第一胎”？

本报记者 刘相华 李虎

电力巡线无人机：
苦寒之地冲在最前

海拔4767米的可可西里，绵
延不绝的雪山，零下15度的寒风
中，一架电力巡线无人机缓缓起
飞。这是两年前国网山东电科院
测试无人机巡检时的场景。现
在，这种电力巡线无人机已广泛
运用了。

这种电力巡线用的无人机身
长不足3米，身高不足1米，属轻巧
型，能载荷12公斤；载重20公斤的，
还可自带发电机供电。

与人力相比，电力巡线无人
机每次能飞1小时，每小时巡线
20公里，飞四个架次相当于出动
20名巡线员一整天的工作量，而
且不受地理环境限制。

这种无人机装配有可见光
相机和红外热像仪，可生成动
态视频和静态图像，能把拍到
的图像和检测到的数据传输给
后台，后台也可向无人机传输
资料；由于使用了红外热图分
析技术，接头、绝缘子等部位是
否存在发热点，一个也逃不出
它的法眼了。

山东矿机无人机：
亚马逊玩的是小儿科

作为A股无人机板块中的明
星公司，尽管山东矿机的无人机
还在试飞阶段，但这并不妨碍其
作为概念股飙升。9月15日，第五
届中国无人机大会在京召开当
天，山东矿机涨幅超过8%。

在山东矿机董秘王泽钢眼
里，亚马逊运送小包裹的无人机
只是小儿科，“在无人机上加个
小装置就行了”，山东矿机研制
的无人机要比这复杂得多。

比起巡线的无人机，山东矿
机的无人机个头要大得多，翼展
大约为5米，留空时间超过1小
时、有效载荷大，还具备直升机
的主要使用特性。正是这些技术
优势，使得山东矿机的无人机在
军事或民用领域都可施展身手。

主营煤炭矿山机械的山东
矿机于2010年上市，不过赶上行
业不景气，净利润由上市之初的
1 . 4亿元减少至2013年的4582万
元，今年上半年净利润同比下降
27%。按照山东矿机的设想，无
人机项目将在2016年达产，完全
达产后预计年销售额1亿元。

“假如能够达到盈利预测，

那么未来无人机将会成为公司
新的利润增长点。不过，这一切
都有待市场检验。”王泽钢表示。

农用无人机：
或成国家补贴农资

“您好，我们已按照用户要
求制造完毕，经用户检验完全合
格，用户即将提货。”9月16日，在投
资者互动平台，通裕重工这样回
复投资者。这家公司生产的无人
机即将进入小批量试生产阶段。

通裕重工进军无人机的步
伐非常快。这家位于德州市禹城
的上市公司，主要为矿山、水电站、
火电站、核电站等提供大型铸件。
去年12月，通裕重工与中国电子科
技集团公司第二十七研究所合
作，进军无人机行业。目前，通裕重
工的无人机已接到了订单。

与以前核电站等高大上客
户不同，此次购买通裕重工无人
机的，是常州一家农业合作社，
合同总额18万元。

据了解，通裕重工首架交付
使用的无人机为农业植保无人
机。目前，国家正就无人机农业
植保补贴事宜制定相关标准和
目录，补贴政策一旦落实，将有
力推进农业植保无人机的应用。

通裕重工相关人员表示，
如果市场需要，无人机不排除
向环境监测、土地测绘等其他
领域扩展。

伞降无人机：
机器人“明星”

今年在青岛举行的国际消
费电子博览会上，青岛宏百川精
密金属有限公司生产的国内首
款伞降无人机成了“机器人展
会”上的明星。

这款无人机之所以能迈进
机器人“门槛”，关键在于“智力”
水平高。升空后，它会按照程序
飞行，最高时速达到170千米，并
启动各种加载功能，比如喷洒农
药、摄影、录像、红外投影等。最
大的本事是还能“自救”，在出现
飞行故障后，能在空中弹出降落
伞，靠降落伞落地，从而避免机
载设备和自身摔坏。

比起只会喷洒农药的无人
机，这种掌握26项飞行专利、具
有国际先进伞降技术的无人机
身价要高得多，裸机价格从5万
到20万元不等，加上配置最高卖
到200万元，比如航拍时配置的
摄像头像素高达两个亿，七级大
风中拍出的照片也看不出抖来。

一提到无人机，恐怕大
家想到的就是美国的“全球
鹰”了。

事实上，民用无人机创
造的，是一个300米高空上的
酷炫行业：亚马逊试图遥控
无 人 机 运 送 小 包 裹 ；
Facebook花2000万美元收购
英国一家太阳能无人机公
司，为的是向无宽带地区发
送信号，这里的无人机相当
于一个网络基站。而消费级
民用无人机也正从小众“玩
具”，变成大众消费品。

当机器的成本在降低，
当人力成本上升时，当这两
条成本线交会时，无人机的
时代就来了。半个月前召开
的中国无人机大会传出消
息，未来20年，国内民用无人
机需求将达到460亿元。目前
全国近百家企业在该行业做
得风生水起，而A股无人机
板块上的明星公司不乏山东
企业。

比起今年魅族M4首发
启用无人机给用户送货的噱
头，这些“山东造”无人机玩
的可是实打实的真本事。

千亿无人机市场：

330000米米高高空空上上的的
酷酷炫炫行行业业

图为山东电力巡线无人机在工作。
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